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Прямая речь

Отели

Такие данные приводит IPg.Estate. На момент 2022 
года общий объем качественного предложения гости-
ничной недвижимости находится на уровне 19 300 но-
меров. По итогам первого полугодия 2022 года тури-
стический поток в Санкт-Петербург составил 3,77 млн 
туристов. «Традиционно весенне-летние месяцы 
популярны для поездок в Петербург, весомый вклад 
в объем потока внес прошедший в июне ПМЭФ. Оче-
видно преобладание внутреннего туризма: в начале 
летнего сезона Петербург недосчитался туристов из 
Китая ввиду новой вспышки COVId-19 в крупных горо-
дах. до конца 2022 года мы ожидаем, что совокупный 
туристический поток не превысит 6 млн человек»,— 
рассказали в IPg.Estate.

ЗаПолняемость растет Заполняемость 
гостиниц в первом полугодии 2022 года, по данным 
компании, составила 71%, что на 21 п.  п. больше, чем 
в 2021 году. «Рост загрузки сопряжен с высоким тури-
стическим сезоном, до конца года данный показатель 
скорректируется в сторону уменьшения. в  прошлые 
периоды в высокий сезон уровень загрузки гостиниц 

был сравнительно выше, однако сейчас сегмент гости-
ниц конкурирует с рынком апартаментов, что размыва-
ет спрос. до конца 2022 года мы фиксируем высокие 
риски снижения заполняемости и AdR гостиниц ввиду 
снижения покупательской способности населения и от-
каза от познавательного туризма»,— говорят аналитики 
IPg.Estate.

Стоимость размещения также подвержена фактору 
сезонности и продемонстрировала рост по итогам пер-
вого полугодия 2022 года. Максимальный рост тарифа 
был зафиксирован в сегменте четырехзвездочных го-
стиниц и составил 20% к цене аналогичного периода в 
2021 году.

«Максимальный риск для гостиничного сегмента 
состоит в снижении покупательной способности: мы 
не ожидаем роста туристического потока не только 
до конца 2022 года, но и в 2023 году, когда будет 
ощущаться максимальный эффект экономической 
ситуации в стране. другой важный фактор — уход 
международных операторов на фоне укрепления по-
зиций апартаментов как средства краткосрочного 
размещения. в  данном ключе гостиничный сегмент 

находится под максимальным давлением перспектив 
снижения экономических показателей»,— заключают 
в IPg.Estate.

аПарт-отели сжимаются Аналитики 
консалтинговой компании Knight Frank St.  Petersburg 
подчитали, что с января по июнь в сегменте апарт-оте-
лей наблюдалось увеличение покупательского интереса 
к юнитам меньшей площади. Средняя площадь про-
данных апартаментов в первом полугодии 2022 года в 
сервисном формате составила 25,6 кв. м (–5 кв. м), в не-
сервисном — 45,6 кв. м (–5,5 кв. м), только в рекреаци-
онном формате отмечалось незначительное увеличение 
площади на 0,6 кв. м, до 41,3 кв. м.

По данным Knight Frank St.  Petersburg, в первом 
полугодии 2022 года было реализовано 1,1  тыс. апар-
таментов общей площадью 35,7  тыс. кв.  м. в  первом 
полугодии 2022 года при приобретении апартаментов 
сервисного и рекреационного формата покупатели наи-
большее предпочтение отдавали студиям — 88 и 51% 
совокупного спроса соответственно, в несервисном — 
однокомнатным юнитам (50% приобретений). За год 

доля продаж студий увеличилась во всех форматах: на 
25 п. п., до 51% совокупного спроса,— в рекреационных 
апартаментах, на 15 п. п., до 22%,— в несервисных, на 
10 п. п., до 88%,— в сервисных объектах.

Спрос на рекреационные апартаменты с тремя спаль-
нями сократился с 22 до 6% от общего объема спроса по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого года. Это 
обусловлено квартирографией с большой долей студий 
в новых объектах. в несервисном формате апартаменты 
с тремя спальнями также не были востребованы, хотя 
годом ранее их доля составляла 10% от общего объема 
спроса. 

Татьяна Любимова, директор департамента элит-
ной жилой недвижимости Knight Frank St. Petersburg, 
отмечает: «За последние три года цены на апартамен-
ты увеличились более чем в два раза по всем форма-
там, что привело к увеличению порога входа для инве-
сторов. Также апартаменты не включены в программу 
льготной ипотеки, что дополнительно мотивирует по-
купателей искать более дешевые варианты. Это сти-
мулирует выводить в продажу юниты минимальных 
площадей». n

аПартаменты работают  
на индустрию гостеПриимства  
в Первом Полугодии 2022 Прирост номерного фонда на гостиничном  
рынке Петербурга обесПечивался новыми Проектами аПартаментов.  
в сегменте консервативных гостиниц на рынок вышел всего один Проект.  
При этом Площадь юнитов в аПарт-отелях стала Заметно сокращаться. дЕНиС КОжиН

11 ➔ Денис Заседателев,  
ДиректОр ОперациОннОгО биЗнеса  
гк «ленстрОйтрест»:
— Качество строительства по-прежнему является 
основным фактором при покупке квартиры. Надеж-
ные девелоперы даже в непростых экономических 
условиях всегда сохраняют заявленный уровень 
своих проектов, а после преодоления трудностей по-
стоянно работают над улучшением продукта.

в  настоящий момент на рынке наблюдается вы-
сокая конкуренция. для покупателей сегодня важны 
не только стоимость объекта, доступные ставки и 
комфортный ежемесячный платеж, но и качество 
проекта в целом. Квартира рассматривается как 
совокупность плюсов, которые клиенты могут полу-
чить исходя из своего бюджета. Поэтому девелопе-
ры сместили фокус в работе и увеличили количество 
жилья класса комфорт с мультиформатной внутрен-
ней средой. изменились и стандарты отделки по-
мещений. Сегодня застройщики предпочитают ис-
пользовать более дорогие обои, сантехнику, окна, 
ламинат. год от года увеличивается количество за-
стройщиков, предлагающих в своих проектах масс-
маркета несколько вариантов отделки.

Кроме того, девелоперы совершенствуют соб-
ственные стандарты деятельности и ужесточают 
требования к контролю качества строительства. Так, 
гК «Ленстройтрест» на каждом объекте использует 
систему двойного контроля: сначала работы про-
веряет технический надзор от специализированной 
компании, затем собственная служба. в  результате 
98% квартир в домах принимаются покупателями с 
первого раза.

Владимир ревенков,  
рукОВОДитель напраВления  
«ДеВелОпмент» Hansa Group:
— Качество строительства жилья в разных странах 
сложно поддается сравнению, так как сильно от-
личаются и жилищная политика государств, и осо-
бенности климата и ландшафта. С другой стороны, 

у каждого отдельного девелопера есть свое пони-
мание качества и уровня комфорта. в  этом смыс-
ле российские компании все чаще опираются на 
международные стандарты, которые рассматривают 
бизнес и его продукт с точки зрения долгосрочного 
влияния на здоровье человека и состояние окружа-
ющей среды. 

максим тарасов,  
ДиректОр пО прОДажам rockwool:
— Несмотря на схожесть строительных норм в 
Китае, Европе и России, существуют некоторые 
различия. Ключевое — скорость строительства. 
Например, в России возведение здания в среднем 
занимает два-три года, в то время как в Европе и 
Китае скорость в разы выше. Это происходит по 
ряду причин. во-первых, в Европе процесс получе-
ния необходимых документов значительно упрощен. 
в России необходимо сначала получить разрешение 
на строительство у органов местной администрации, 
для этого нужно предоставить документ о собствен-
ности, градостроительный план и планировочную 
схему, что за собой обычно влечет еще ряд этапов, 
которые растягиваются во времени. Процесс согла-
сования всегда занимал много времени, но с начала 
пандемии процедуру подготовки документации не-
много упростили. 

в России всегда были очень высокие требования 
к пожарной безопасности зданий, как следствие, 
исполнение всех требований и работ оказывает 
влияние на сроки возведения объектов. в  послед-
ние годы мы наблюдаем тенденцию к сближению 
российских и западных стандартов в области по-
жаробезопасности, в частности, на это повлияли 
разрушительные пожары в Лондоне в 2017 году и 
Шанхае в 2010 году. 

во-вторых, в Китае более современная строи-
тельная техника, которая позволяет ускорить воз-
ведение сооружений. Россия пока не может по-
хвастаться такой, а о собственном производстве 
подобных решений речи пока тоже не идет. 

александра Шакола,  
Заместитель ДиректОра пО аренДе и маркетингу  
radius Group:
— четкая международная классификация, при-
нятая на рынке коммерческой недвижимости, ESg-
рейтинги и сертификации (в том числе международ-
ные LEEd и BREEAM) давали полное представление 
о комплектации качественного объекта, которой он 
должен был соответствовать, и которая гарантиро-
вала спрос. По сути, мы имели четкий перечень па-
раметров и характеристик, вплоть до названия брен-
дов оборудования, оснащения, материалов. Сейчас, 
когда из-за санкций поставки ряда производителей 
прекратились, девелоперы столкнулись с необходи-
мостью альтернативной замены, с которой отлично 
справились без потери в качестве.

алексей кузнецов,  
генеральный ДиректОр  
swedHus:
— К сожалению, в России нет регламентированных 
и обязательных к исполнению норм загородного 
строительства, что влечет за собой негативные по-
следствия. Отсутствует контроль качества построен-
ного жилья, возводить дома может любая бригада, 
не имеющая специального образования и сертифи-
кации. Тем не менее уровень строительства в нашей 
стране не хуже европейского, но спроектировать и 
построить по-настоящему качественный дом, с при-
влечением специалистов достойного уровня — до-
рого. Стоит отметить, что на рынке есть компании, 
которые профессионально выполняют эту работу, но 
их пока немного. 

артур Хасиятуллин,  
региОнальный ДиректОр  
Traceair:
— Российские девелоперы на голову выше амери-
канских в проектировании. в  США многие проект-
ные компании продолжают отрисовывать чертежи 
в старых версиях «Автокада», еще и в  2d. Однако 

по сравнению с Европой Россия серьезно отстает: 
в великобритании и германии уровень цифрови-
зации строительства и внедрения BIM-технологий 
уже составляет 70–80%, в то время как в России 
этот показатель всего 10%. Российские компании 
внедряют BIM не комплексным образом, а по фа-
зам строительства. Наблюдается огромный провал в 
применении BIM на фазе CMP. Одной из причин та-
кого провала является отсутствие у нас устоявших-
ся законодательных нормативов по цифровизации 
строительства.

сергей Чернышев,  
генеральный ДиректОр  
гк «Венталл»:

— Качество строительства в России однозначно 
повысилось за последние годы. Этому способство-
вала работа предприятий  — поставщиков строи-
тельных технологий, которые обучали партнеров и 
вводили технический контроль процессов, где ис-
пользовались их решения. дополнительный драй-
вер — высокий профессионализм российских ин-
женеров и проектировщиков, даже по сравнению с 
европейскими. 

максим лазовский,  
ВлаДелец стрОительнОй кОмпании  
«ДОм лаЗОВскОгО»:
— Качество строительства в целом отстает от евро-
пейского и китайского. виной тому — лидирующие 
позиции страны по «самострою», а ипотека на са-
мостоятельное строительство их только усугубила. 
Повышать качество можно введением «зеленых» 
технологий, строительством «умных» домов на эта-
пе проектирования (а не закупки гаджетов), а также 
внедрением BIM-моделирования и оперативного 
управления стройкой. в  целом необходимо форми-
ровать кадровый резерв путем повышения прести-
жа профессии строителя. Это системная проблема, 
которую можно решить минимум за пять лет и при 
поддержке государства. n


